

FACULTÉ DE PHILOSOPHIE & CREΦAC  
UNIVERSITÉ DE STRASBOURG

# LES STOÏCIENS

2 FÉVRIER 2018

8H30 – 16H30



Nouveau Patio, Amphithéâtre A. Beretz

« Personne n'ose réaliser par lui-même la loi de la philosophie, personne ne vit en philosophe, avec cette simple fidélité virile qui forçait un homme de l'antiquité, où qu'il fût, quoiqu'il fit, à se comporter en stoïcien, dès qu'il avait une fois juré fidélité à la Stoa. »

NIETZSCHE, 2<sup>nde</sup> *Considération inactuelle*

Sous la plume de Nietzsche se lit ici l'abandon par la philosophie moderne (allemande notamment, même s'il faudrait en excepter Schopenhauer) de l'exigence antique consistant à vivre véritablement en philosophe et à refuser ainsi catégoriquement d'opposer théorie et pratique. Plus qu'aucune autre, la pratique du stoïcisme est telle qu'elle se lit sur le corps même du sage. Loin de n'être donc qu'un penseur éthéré, celui qui « avait une fois juré fidélité à la Stoa » promettait ainsi de se dévouer corps et âme à la philosophie stoïcienne.

Organisée dans le cadre de la préparation à la troisième épreuve écrite de l'agrégation, cette journée s'efforcera de couvrir tous les champs essentiels de la philosophie du Portique et les interventions porteront donc tant sur l'éthique que sur la physique et la théologie.

La Faculté de philosophie  
et le CREPHAC de l'Université de Strasbourg  
ont le plaisir de vous inviter à une journée  
d'étude sur les Stoïciens

\*\*\*\*\*

*Durée des conférences : 45 min environ*  
*Entretien à l'issue des conférences : 15 min*

\*\*\*\*\*

*Organisation*  
Nicolas Quérini ([querini@unistra.fr](mailto:querini@unistra.fr))

## Programme de la journée

**8.30 – 8.45** *Mot d'ouverture*

Philippe Choulet et Nicolas Quérini  
Département de philosophie, Strasbourg

**8.45 – 9.45** *Qualité et niveau de qualification dans l'ancienne Stoa : délimiter ce qui est moralement significatif*

Laetitia Monteils–Laeng  
Département de philosophie, Montréal (UdeM)

**9.45 – 10.00** **Pause**

**10.00 – 11.00** *Le rapport du stoïcien à son corps (Epictète IV, 11)*

Jérôme Laurent  
Département de philosophie, Caen

**11.00 – 12.00** *De la bouλêsîs à la uoluntas : une ou plusieurs psychologie(s) stoïcienne(s) ?*

Marion Bourbon  
Département de philosophie, Rouen

**12.00 – 14.30** Pause déjeuner

**14.30 – 15.30** *La pratique du stoïcisme : exhortation et méditation dans les Dialogues et les Lettres à Lucilius de Sénèque*

Juliette Dross  
Département des lettres classiques, Paris IV (Sorbonne)

**15.30 – 16.30** *En quel sens peut-on parler d'un tragique stoïcien ?*

Cécile Merckel  
Département du CARRA, Strasbourg

**16.30** Clôture de la journée

## Les conférenciers

**Laetitia Monteils-Laeng**, ancienne élève de l'ENS-LSH, agrégée de philosophie, est Professeure-adjointe de philosophie ancienne à l'Université de Montréal (UdeM). Elle a soutenu en 2010 un doctorat sur la notion d'*Akrasia*. Ses principaux intérêts de recherche se situent dans les domaines de l'éthique et de la psychologie anciennes, avec des prolongements en philosophie hellénistique et romaine.

Voir son ouvrage : *Agir sans vouloir. Le problème de l'intellectualisme moral dans la philosophie ancienne*, Paris, Classiques-Garnier, collection Les Anciens et les Modernes 2014.

Articles consacrés au stoïcisme :

- « La version stoïcienne du conflit de l'âme : entre intellectualisme moral et tragédie de la raison », dans *Rationalité tragique*, S. Alexandre et O. Renaut (dir.), Zetesis - Actes des colloques de l'association n°1, 2010.
- « Juge-t-on un homme sur son corps? Le problème des inclinations préliminaires (*propatheiai*) chez les Stoïciens », *Eidôlon* 109, 2013.

**Jérôme Laurent**, ancien élève de l'ENS-Fontenay/St-Cloud, agrégé de philosophie, est directeur de l'Ecole Doctorale 558 "Histoire, mémoire, patrimoine, langage" et enseigne en tant que Professeur à l'Université de Caen Normandie. Jérôme Laurent a consacré de nombreux travaux à Plotin mais également à Platon, Aristote et aux stoïciens :

- *La Mesure de l'humain selon Platon*, Vrin, 2002.
- *Le Charme, un pouvoir si singulier...*, Larousse, coll. « Philosophe », 2008.
- *L'éclair dans la nuit. Plotin et la puissance du Beau*, Chatou, La Transparence, 2011.
- « La personnalité multiple de l'empereur Marc Aurèle » dans « Le "je" empirique des philosophes », *Cahiers de philosophie de l'Université de Caen*, 52, 2015, p. 15-37.

**Marion Bourbon**, professeure certifiée bi-admissible à l'agrégation, est actuellement ATER à l'Université de Rouen. Elle a soutenu récemment une thèse intitulée *De l'unicité à la personnalité. Recherches sur la contribution stoïcienne au concept d'individu*.

Voir ses articles consacrés au stoïcisme :

- « La "servitude volontaire" de Médée : conflictualité psychique et résistance » in *Cahiers La Boétie*, n°4 : « Nature et naturel, autour du Discours de la servitude volontaire », Classiques Garnier, 2014.
- « Jeu théâtral et réalité dans le stoïcisme : du possible jouable à la reprise » in *Modalisations du réel : nécessité, possibilité, contingence. Zetesis – Actes des colloques de l'association [En ligne]*, n°5, 2014.

**Juliette Dross**, ancienne élève de l'ENS Fontenay/St-Cloud, agrégée de Lettres classiques, est Maître de conférences à l'Université Paris-Sorbonne (UFR de latin). Elle est spécialiste de rhétorique et de philosophie romaines. Elle a publié de nombreux ouvrages et articles sur le stoïcisme parmi lesquels :

- *Voir la philosophie : les représentations de la philosophie à Rome*, Les Belles Lettres, Collection d'Études Anciennes, 2010.
- *Sénèque, La tranquillité de l'âme*, présentation, traduction et notes, Seuil, Points, 2014.

**Cécile Merckel**, agrégée de lettres classiques, enseigne actuellement en lycée ainsi qu'à l'Université de Strasbourg en langue et littérature latines. Elle a soutenu en 2012 une thèse de doctorat intitulée « *Seneca theologus*. La religion d'un philosophe romain », basée sur l'ensemble du corpus sénéquien et offrant une perspective sur l'évolution et l'adaptation de la doctrine stoïcienne au contexte romain.

Parmi ses nombreux articles sur le stoïcisme, voir en priorité :

- « Sénèque théologien. La tentation du monothéisme philosophique intégral », dans E. Bons & T. Legrand (éd.), *Le monothéisme biblique. Évolution, contextes et perspectives*. Éditions du Cerf, coll. « Lectio divina », 2011, pp. 377-395.
- « Prière philosophique et transcendance divine. Le rôle de l'intériorité dans la religion de Sénèque sur la base des *Lettres à Lucilius* », *Revue des Études Latines*, n°89 (2011), Les Belles Lettres, 2012, pp. 133-153.
- « Sénèque et le "théâtre" de la causalité, entre nécessité et contingence », *Chôra REAM*, 11, Polirom, 2013, pp. 221-244.
- « *Quisquis formator uniuersi fuit*. Sénèque et la représentation du dieu », *Revue des Études Latines*, n°89 (2011), Les Belles Lettres, 2012, pp. 12-14.